



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

6 de diciembre de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 5,332,629

Covid-19 Muertes: 116,597

Argentina conducirá por primera vez el Consejo de Derechos Humanos de la ONU

Argentina fue electa por primera vez en su historia para presidir durante 2022 el Consejo de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

El país fue elegido por aclamación en la sesión organizativa celebrada en Ginebra, Suiza, para el 16° ciclo del mencionado Consejo que integran 47 naciones, órgano rector a nivel mundial en materia de Derechos Humanos. El mecanismo de rotación en el máximo cargo suponía que, para el año 2022, la responsabilidad fuera para un país de América Latina y el Caribe, cuyos representantes ya habían adelantado que, por consenso, propondrían a la Argentina.

<https://www.telam.com.ar/notas/202112/577040-argentina-conducira-por-primera-vez-el-consejo-de-derechos-humanos-de-la-onu.html>

Bolivia

Covid-19 Casos: 539,762

Covid-19 Muertes: 19,196

Reportan en Bolivia caída de la tasa de letalidad por Covid-19

El número de contagiados con la Covid-19 en Bolivia aumentó 6,0 por ciento en la semana anterior, con una drástica disminución de la tasa de letalidad, informó hoy el ministro de Salud, Jeyson Auza.

En ese periodo se contabilizaron siete mil 102 casos, 420 más respecto a la semana precedente, detalló el titular, citado por la Agencia Boliviana de Información.

Auza señaló que la característica en la actual cuarta ola epidemiológica es la drástica caída del índice de letalidad de la pandemia, con un registro de 0,8 por ciento.

<https://www.prensa-latina.cu/2021/12/06/reportan-en-bolivia-caida-de-la-tasa-de-letalidad-por-covid-19>

Brasil

Covid-19 Casos: 22,105,872

Covid-19 Muertes: 614,964

'Lula', un guerrero sonriente cara a la reconquista de Brasil

Luiz Inácio 'Lula' da Silva, presidente de Brasil de 2002 a 2010, realizó una gira triunfal por Europa en noviembre. Fue una oportunidad para recoger el apoyo de la izquierda europea, de todas las tendencias, y afinar su discurso como precandidato a las elecciones presidenciales que se celebrarán en octubre de 2022. Su estrategia para desbancar a Jair Bolsonaro se basa tanto en su extraordinaria personalidad como en su capacidad para negociar con los reyes de la política.

Para José Luis Rodríguez Zapatero, exlíder socialista español, "'Lula' es un maestro en la reducción de la desigualdad". "Estoy encantado de haberte visto de nuevo, querido 'Lula', representas la esperanza para Brasil", añadió François Hollande el 17 de noviembre de 2021 para dar la bienvenida a París al expresidente brasileño.

Desde el Parlamento Europeo en Bruselas hasta Madrid, pasando por

Berlín y París, 'Lula', habilitado por el Tribunal Supremo de Brasil en abril de 2021, ofreció una gira europea digna de un jefe de Estado. Discursos, conferencias, entrevistas, abrazos, sonrisas y agradecimientos puntuaron una agenda sobrecargada.

<https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20211205-brasil-lula-gira-europa-elecciones>

Chile

Covid-19 Casos: 1,766,493

Covid-19 Muertes: 38,403

Este lunes parte la rendición de la Prueba de Transición (PDT)

A las 10:00 de la mañana de este lunes 6 de diciembre parte la rendición de la Prueba de Transición (PDT), proceso con el que parte la admisión 2022 a la educación superior, y en el que participarán cerca de 275 mil personas. Debido a la contingencia de la pandemia de covid-19, la Subsecretaría de Educación Superior y el Ministerio de Salud decidieron mantener las medidas sanitarias que se aplicaron en la versión anterior. De esta forma, los alumnos estarán divididos en dos grupos.

El primer grupo presentará a primera hora la Prueba de Comprensión Lectora, y continuará a las 15:00 con la de Ciencias. El proceso seguirá el martes 7 de diciembre con la prueba de Matemática a las 10:00, y la de Historia y Ciencias Sociales a las 15:00.

El jueves 9 de diciembre será el turno del segundo grupo. A las 10:00 presentarán la prueba de Comprensión Lectora y a las 15:00 la de Ciencias. Continuarán el viernes con los exámenes de Matemática e Historia y Ciencias Sociales.

<https://www.elmostrador.cl/dia/2021/12/06/este-lunes-parte-la-rendicion-de-la-prueba-de-transicion-pdt/>

Colombia

Covid-19 Casos: 5,071,817

Covid-19 Muertes: 128,586

Colombia reforzará la vacunación contra la COVID en migrantes irregulares

En medio del fenómeno migratorio desde Venezuela que presenta Colombia, con más de 1,8 millones de personas regularizadas. El gobierno confirmó que hoy expedirán un decreto que habilita la vacunación contra el Coronavirus en migrantes irregulares sin vocación de permanencia en la frontera con el vecino país.

"El Ministerio de Salud ha sido coherente con la regularización y con la inclusión de los migrantes en las acciones de salud pública entre ellos al Plan Nacional de Vacunación. Hoy el presidente firmará un decreto que ya está listo para la inmunización de migrantes irregulares, reconociendo la necesidad de que protegerlos a ellos es primero una obligación ética, pero además la única manera de controlar la pandemia", afirmó Julián Fernández, director de Epidemiología y Demografía del MinSalud.

Por su parte, Migración Colombia reveló que, a la fecha, más de 1 millón de migrantes están realizando el proceso para acogerse al estatuto de protección temporal, los cuales están siendo identificados para vacunarlos contra el Coronavirus, pues alrededor de 100.000 ya han sido inmunizados.

https://caracol.com.co/radio/2021/12/06/salud/1638806042_589203.html

Costa Rica

Covid-19 Casos: 566,959

Covid-19 Muertes: 7,305

Lo que un profesor de Harvard cree que Estados Unidos puede aprender del sistema de salud de Costa Rica (y cómo funciona realmente)

"Los costarricenses viven más tiempo que nosotros. ¿Cuál es el secreto?", escribió Atul Gawande, profesor en la Facultad de Medicina y de la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Harvard.

Ese es el título del artículo publicado en agosto en The New Yorker, en el que el cirujano endocrino resalta que, a diferencia de Estados Unidos, la nación centroamericana ha hecho de la salud pública una prioridad.

El también autor de cuatro libros le cuenta a BBC Mundo que detrás de ese extenso reportaje hubo seis meses de investigación y "un viaje profundo" a Costa Rica (en abril), en el que "observó mucho".

"Es extraordinario ver que un país pasó de tener una esperanza de vida 13 años menor que la de Estados Unidos a igualarla en los 20 años que siguieron al lanzamiento de sus programas de salud pública, con solo una sexta parte del ingreso per cápita de Estados Unidos", señala.

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-59424013>

Cuba

Covid-19 Casos: 962,778

Covid-19 Muertes: 8,305

Condena Cuba uso del racismo y la discriminación racial como ejes de manipulaciones

Cuba condenó hoy el uso del racismo y la discriminación racial como ejes de campañas mediáticas, manipulaciones y mentiras en su contra, para empañar los avances en ese ámbito desde 1959.

Ello trascendió en la oncenava sesión del Comité Ad Hoc para la elaboración de normas complementarias a la Convención sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación Racial, donde el embajador y representante permanente de Cuba en Ginebra, [Juan Antonio Quintanilla](#), señaló que dichas campañas se articulan con acciones de desestabilización e injerencia.

Asimismo, se combinan con la política de bloqueo económico, comercial y financiero que mantiene y recrudece el gobierno de los Estados Unidos, a pesar del reclamo internacional para ponerle fin, aseguró el diplomático cubano.

<http://www.acn.cu/mundo/88224-condena-cuba-uso-del-racismo-y-la-discriminacion-racial-como-ejes-de-manipulaciones>

Ecuador

Covid-19 Casos: 526,870

Covid-19 Muertes: 33,250

Déficit de 6 000 docentes en Ecuador

El retorno progresivo a clases presenciales evidenció otra grave carencia que afronta el sistema educativo público del Ecuador: 6 000 plazas de docentes no han sido llenadas por falta de recursos económicos, según la Unión Nacional de Educadores (UNE).

El [Ministerio de Educación](#) (ME) no proporcionó la cifra real de maestros faltantes, únicamente se informó que están trabajando para en el primer trimestre del 2022 cubrir el déficit con un primer ingreso de 1 900 docentes.

Esta escasez de profesores afecta a más de 800 000 estudiantes de la Costa, Sierra, Amazonía y Galápagos que están en clases presenciales; y ocurre, principalmente, por las jubilaciones constantes.

Desde 2019 hasta octubre pasado, 12 300 docentes del país se jubilaron y el pasado 1 de noviembre el Ministerio de Educación (ME) llenó 8 002 plazas con los concursos Quiero ser Maestro 7 y Quiero ser Maestro Intercultural.

<https://www.elcomercio.com/tendencias/sociedad/deficit-docentes-ecuador-ministerio.html>

El Salvador

Covid-19 Casos: 119,803

Covid-19 Muertes: 3,779

Estudiantes de 3° y 6° grado con rezago en matemáticas, lenguaje y ciencias

Los datos del Estudio Regional Comparativo y Explicativo (ERCE 2019), publicado el 30 de noviembre por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), revelan que la educación en la región latinoamericana se ha estancado.

El informe evalúa los conocimientos en matemáticas, ciencias y literatura entre los estudiantes de tercer y sexto grado de primaria en 16 países de América Latina y el Caribe, incluido El Salvador.

Los resultados muestran que, en promedio, el 40 % de los estudiantes latinoamericanos de tercer grado y el 60 % de los de sexto no alcanzan el nivel mínimo de competencias fundamentales en las áreas de estudio evaluadas.

Los resultados para El Salvador indican que los mayores rezagos están en el área de matemáticas, tanto en tercero como en sexto grado, destacó Óscar Picardo, director del Instituto de Ciencia, Tecnología e Innovación (ICTI), de la Universidad Francisco Gavidia (UFG).

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Estudiantes-de-3-y-6-grado-con-rezago-en-matematicas-lenguaje-y-ciencias-20211205-0075.html>

Guatemala

Covid-19 Casos: 618,727

Covid-19 Muertes: 15,967

Médicos piden acelerar la vacunación ante inminente llegada de variante ómicron

Estados Unidos, Brasil, México y recientemente Chile, son los países del continente americano que han confirmado casos de contagio de la nueva variante del coronavirus denominada ómicron.

El 26 de noviembre, la Organización Mundial de la Salud (OMS) decretó a esta nueva mutación del coronavirus como variante de preocupación por su transmisibilidad y en cuestión de una semana llegó a tener presencia confirmada en al menos cuatro países de América.

Ante la inminente llegada de un caso de contagio de ómicron en el país, el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) dice estar monitoreando los casos para estar preparados al momento de confirmar uno. Sin embargo, esto no es suficiente para médicos expertos que piden que se acelere la vacunación.

<https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/medicos-piden-acelerar-la-vacunacion-ante-eminente-llegada-de-variante-omicron/>

Honduras

Covid-19 Casos: 378,046

Covid-19 Muertes: 10,412

Equipo de Xiomara Castro avanza en la gestión de la transición en Honduras

Una semana después del triunfo obtenido en las elecciones generales del 28 de noviembre en Honduras, la virtual presidenta electa, Xiomara Castro, ha avanzado con sus asesores en los trabajos de la transición al nuevo gobierno celebrando reuniones con diversos sectores del país.

"Estamos trabajando en los temas que son prioridad para los primeros 100

días del nuevo gobierno y establecer las bases para ayudar a resolverlos", dijo a Efe Hugo Noé Pino, uno de los principales asesores de Castro en materia económica.

Agregó que en los pocos días que han transcurrido desde las elecciones, la comisión de transición creada por Castro se ha reunido con diversos sectores para orientar acciones dirigidas a puntos de prioridad que han sido establecidos.

Entre esos sectores figuran el Consejo Hondureño de la Empresa Privada (Cohep) y las universidades, que tienen una propuesta de reforma educativa y dentro de sus componentes algunas acciones para el reinicio de las clases presenciales parcialmente en los niveles de primaria y secundaria con medidas de bioseguridad por la pandemia de covid-19.

https://www.swissinfo.ch/spa/honduras-elecciones_equipo-de-xiomara-castro-avanza-en-la-gesti%C3%B3n-de-la-transici%C3%B3n-en-honduras/47167848

México

Covid-19 Casos: 3,891,218

Covid-19 Muertes: 294,428

65 millones 422 mil personas ya tienen esquema completo anti covid

En las últimas 24 horas se registraron 48 nuevas muertes en el país relacionadas con el Covid-19, con lo que ya suman 295 mil 202 desde el inicio de la pandemia, de acuerdo con la Secretaría de Salud federal (Ssa). En su comunicado técnico diario sobre la situación de la pandemia en México, la dependencia refirió que se reportan 20 mil 67 casos activos, esto es, personas que presentaron los síntomas en los últimos 14 días, por lo que de no tomar los cuidados necesarios podrían transmitir el virus. Con esto, de acuerdo con el informe, la semana epidemiológica abre con un descenso de 17 por ciento respecto a anteriores.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/12/05/politica/reportan-20-mil-67-casos-activos-de-covid-19-en-mexico/>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 13,397

Covid-19 Muertes: 213

Panamá

Covid-19 Casos: 477,990

Covid-19 Muertes: 7,367

Meduca prepara estrategia de nivelación escolar ante retorno presencial al 100%

El Ministerio de Educación se prepara para el retorno 100% presencial a las aulas para el próximo año lectivo 2022, que iniciará el 7 de marzo, por lo que se han preparado guías para la recuperación y nivelación escolar, luego de que los estudiantes estuvieran prácticamente dos años estudiando desde casa.

La ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos, apeló a la confianza de los docentes, padres de familia y estudiantes, de que el retorno será seguro y se cumplirán todas las medidas de bioseguridad.

Gorday de Villalobos presentó los libros que serán entregados a todos los estudiantes de forma gratuita con contenido elaborado por docentes panameños que buscan mejorar la calidad de aprendizaje de los estudiantes. Son más de 7 millones de textos de asignaturas básicas de primaria y premedia.

“Queremos que toda la comunidad educativa se comprometa con ese retorno seguro y con esa nivelación y recuperación que es vital para ese desfase que tuvimos con las escuelas cerradas y el cierre semipresencial este año”, expresó.

https://www.tvn-2.com/nacionales/Meduca-prepara-estrategia-nivelacion-presencial-video_0_6006899298.html

Paraguay

Covid-19 Casos: 463,121

Covid-19 Muertes: 16,474

Baja concurrencia a vacunatorios: “No creo que lleguemos” al objetivo, lamenta ministro

de Salud

En conversación con ABC Cardinal, el ministro de Salud se refirió a la baja incidencia de la vacunación contra el coronavirus en Paraguay. Afirmó que considera que no se logrará [inmunizar al 80% de la población objetivo que pretendían para este 2021](#). "Tenemos la posibilidad pero, particularmente, no creo que llegemos a ese número", sostuvo.

Agregó que "logísticamente" podría concretarse dicho objetivo en lo que queda del año, pero dio a entender que resulta complicado de acuerdo a los registros actuales de vacunación a nivel país. "Ayer, en Caacupé, con la cantidad masiva de personas que había, el sábado se vacunaron 66 personas y ayer 12 personas. Es muy poca la cantidad que se está acercando, lastimosamente", declaró.

Igualmente, el doctor Borba indicó que insistirán con las estrategias de inmunización para poder tener un mayor alcance.

<https://www.abc.com.py/nacionales/2021/12/06/baja-concurrencia-a-vacunatorios-no-creo-que-llegemos-al-objetivo-lamenta-ministro-de-salud/>

Perú

Covid-19 Casos: 2,237,842

Covid-19 Muertes: 201,209

El Gobierno irá a la Justicia si avanza la moción para destituir a Castillo

El Gobierno de Perú anunció que recurrirá al Tribunal Constitucional si el Congreso admite a trámite una moción de censura contra el presidente Pedro Castillo, que el Ejecutivo considera un "golpe de Estado" encubierto de la oposición de derecha.

El pleno del Congreso votará el martes [si admite la moción de "vacancia" o destitución contra Castillo](#) por "permanente incapacidad moral", después de que se haya visto envuelto en sucesivas polémicas desde que tomó posesión el 28 de julio.

Para que prospere la medida, [deberán votar a favor el 40% de los diputados presentes del Congreso unicameral peruano](#), cuyas disputas con el Ejecutivo han marcado la vida política del país en los últimos años y terminado con varios presidentes.

República Dominicana

Covid-19 Casos: 407,629

Covid-19 Muertes: 4,210

Suplidores de almuerzo escolar solicitan a Contrataciones Públicas anular licitación de Inabie

Tras múltiples denuncias de irregularidades que conllevaron a la [destitución](#) del pasado director del Instituto Nacional de Bienestar Estudiantil (Inabie), el pasado 17 de noviembre, suplidores del almuerzo escolar solicitaron a Contrataciones Públicas anular el acta de adjudicación de la licitación 0009 con el Inabie, “por no reflejar los resultados de la licitación y excluir a más de 1,000 Mypymes en el proceso”.

De acuerdo con los suplidores, las empresas fueron “excluidas y perjudicadas” de manera irregular, puesto que en el proceso de licitación se alteró la apertura de ofertas para incluir a 326 empresas que no licitaron, excluyendo así a 1,003 que sí participaron debidamente.

“El Acta de Adjudicación y las firmas de los contratos amañados, además de ilegales, son inmorales y carentes de ética, por ser el resultado de operaciones corruptas y tienen que ser anuladas”, se lee en un comunicado difundido por el conglomerado.

Añadieron que las investigaciones ejecutadas por las autoridades confirmaron, en efecto, las irregularidades señaladas y las violaciones cometidas a la Ley 340-06 de Compras y Contrataciones Públicas.

<https://listindiario.com/la-republica/2021/12/06/699850/suplidores-de-almuerzo-escolar-solicitan-a-contrataciones-publicas-anular-licitacion-de-inabie>

Uruguay

Covid-19 Casos: 399,966

Covid-19 Muertes: 6,131

Alta concurrencia a las elecciones internas del Frente Amplio uruguayo

Afiliados y simpatizantes del Frente Amplio (FA) de Uruguay, así como miles de independientes, votaban este domingo entre la amenaza de la llovizna para elegir la nueva conducción de la alianza que gobernó el país durante 15 años, administra Montevideo y pretende volver al poder en 2024.

Los candidatos a ocupar la presidencia del FA, Fernando Pereira, Ivonne Passada y Gonzalo Civila, enviaron guiños a la militancia y celebraron la jornada de elecciones, cuyo horario se extendió a último momento hasta las 20 (misma hora en la Argentina) debido a la alta concurrencia.

Pese a ser el favorito, el expresidente del PIT-CNT Pereira fue el gran ausente, ya que su esposa dio positivo en coronavirus y él se encontraba cumpliendo un aislamiento por contacto estrecho.

<https://www.telam.com.ar/notas/202112/577008-uruguay-frente-amplio.html>

Venezuela

Covid-19 Casos: 432,514

Covid-19 Muertes: 5,161

Opositor venezolano afirma que el equipo de Guaidó propició actos de corrupción

El opositor venezolano Julio Borges renunció al cargo de comisionado de Relaciones Exteriores, que tenía en el denominado "gobierno interino" de Juan Guaidó, y denunció que esa instancia propició actos de corrupción.

"El gobierno interino ha derivado en una instancia que ha propiciado inaceptables acciones de corrupción que lastiman gravemente la lucha democrática y nos alejan de nuestro objetivo de libertad", expresó Borges.

En reiteradas ocasiones, el Gobierno del presidente Nicolás Maduro ha acusado a Borges de estar detrás del robo de las empresas del Estado en el exterior, así como de dirigir los intentos de desestabilización y de magnicidio desde Colombia.

<https://mundo.sputniknews.com/20211206/opositor-venezolano-afirma-que-el-equipo-de-guaido-propicio-actos-de-corrupcion-1119010865.html>



Observatorio Latinoamericano de Políticas Educativas

Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

2020 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a america.latina@ei-ie-al.org

www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org
